

EL DEFENSOR DE GRANADA

En LA SULTANA se han recibido los géneros para Otoño é Invierno: (Véase el anuncio de la 4.^a plana.

Rumor grave.

La prensa inglesa dice que el asunto de Melilla, esa lucha entre unas tribus bárbaras y un pueblo culto, ha sido sometido á un arbitraje.

¿Quién ha impuesto esa solución? Débese, según las noticias de la prensa inglesa, á los buenos oficios de Austria, en primer término, y á los amistosos consejos de Inglaterra.

No podemos creer en semejante solución sorprendente, que sería para España la mayor de las humillaciones.

El arbitraje supone siempre la beligerancia. ¿Concederán Austria é Inglaterra carácter de beligerantes á los moros del Riff? ¿No considerará el Gobierno semejante acto como un sangriento insulto á España?

Se nos resiste creer el que se haya pensado en Berlín en semejante combinación, de que habla un telegrama del Standard, porque á nadie se le oculta que cabe el arbitraje en un conflicto entre dos poderes, entre dos naciones, no en actos de salvajismo cometidos por súbditos indómitos en las fronteras de un Estado constituido.

Si esa especie cunde, si la opinión la considera viable, debe, en primer término, atribuirse á las vacilaciones y las debilidades del Gobierno, que pueden achacarse por la malicia á compromisos internacionales.

No es una novedad lo de la nota de Inglaterra interponiendo el veto á toda acción militar de España más allá de los límites de Melilla. Pero con ser grave y triste para España, no lo es tanto como ese proyecto de arbitraje austro-británico, que no habrá un solo español que no rechace con energía, como atentatorio á la dignidad y á la honra de España.

Es notable que de ese propósito de arbitraje nada haya dicho la prensa ministerial, si quiera fuese para desmentirlo, lo que acrecienta la sospecha de que, en efecto, existe, y de que sobre el particular median negociaciones.

Esto explicaría la singular actitud del Gobierno, su marcha tortuosa y lenta en asunto al que marchaba la opinión en línea recta y con la mayor actividad. Esto revelaría la razón del mutismo irracional de los cañones de Melilla, y de la rapidez con que se dió el orden de suspender el fuego del Conde de Venadito.

Al país corresponde juzgar de la conducta del Gobierno é imponerle severo correctivo si se confirman las noticias de la prensa inglesa.

España no acepta otro arbitraje en en Riff que el de la suerte de las armas.

Noticias de Melilla.

Ejercicio de tiro.

Los soldados incorporados al batallón disciplinario hicieron el lunes ejercicio de fuego, disparando mil cartuchos. Han hecho blancos excelentes.

En las alturas de Benisicar había muchos moros contemplando las evoluciones de la tropa.

Material de campaña.

Ayer se reuniría en Melilla la Junta de jefes de todos los cuerpos para estudiar el sitio donde podrá establecerse en mejores condiciones el campamento para 4.000 soldados.

El muelle está atestado de pertrechos de guerra.

Se han recibido 100 camas para el Hospital, 4.000 curas antisépticas, furgones sanitarios, camillas de campaña y tiendas.

Se hace el transporte á los sitios convenientes con gran celeridad.

Atrinchamientos.

En el fuerte de Cabrerizas Bajas se trabaja con mucha actividad para ensanchar su campo de acción, rodeándolo de trincheras.

Ha comenzado igual trabajo en todos los fuertes, en los que no descansan los ingenieros españoles.

Otra batería.

Han comenzado los trabajos para establecer una batería en la carretera de Rosrogordo á la mitad de la distancia entre Cabrerizas Altas y Cabrerizas Bajas.

También se establecerá otra junto al fuerte de San Francisco.

La feria de Frajana.

Á la vista de los fuertes se reunieron anteayer muchos milos de moros en la feria de Frajana.

Efecto de las hogueras que la noche anterior ardian en todas las cimas del campo rifeño, han acudido á la expresada feria muchos moros de las kábilas inmediatas, para tomar acuerdo en vista del cañoneo del Venadito.

Nadie se explica que estando la feria de Frajana al alcance de nuestros fuegos se permita su celebración, que solo sirve para que los rifeños dispongan con toda comedidad su plan de campaña.

Sábese que han acudido á Frajana los cabos de nueve kábilas y que han discutido la manera de defenderse.

Media docena de cañonazos hubieran bastado para disolver la feria.

El estado del campo moro es tan hostil que no se han atrevido á ir los administradores de la aduana del sultan á leer la carta de Sidi Mohamed Torres. Esto prueba que los que esperaban que esta carta produjera efecto en las kábilas no saben lo que se dicen.

Moros muertos y heridos.

Á El Liberal le telegrafian lo siguiente. «Un hebreo que va y viene al campo moro para traer huevos y gallinas, ha dicho que las granadas arrojadas por el Venadito causaron 16 muertos y bastantes heridos entre los rifeños.

Una de las granadas, que cayó en un rebaño de ovejas, hizo muchos destrozos.

Opiniones importantes.

La del general Margallo.

El general Margallo cree que hay que ocupar posiciones en el campo moro, sobre todo en la divisoria del río del Oro que forman los cerros Pajares y Sidi Al-hacen. Esta ocupación debe ser definitiva, porque sino nuestro campo en la ribera derecha del río del Oro quedará siempre en malas condiciones.

«Creo—ha dicho—que el gobierno mandará pronto estos refuerzos, pues la comisión técnica habrá dado ya su parecer al ministro de la Guerra.»

Ha añadido que conforme vayan desarrollándose las operaciones podrá llegar á ocuparse el monte Gurugú, que domina nuestro campo y cuya posición, si los moros dispusieran de artillería, habría precisión absoluta de ocupar á toda costa.

La del general Ortega.

La opinión de éste no discrepa de la del general Margallo.

Cree el general Ortega que mientras no se ocupen á la derecha las alturas que dominan á Sidi Guariach y á la izquierda las cumbres del Gurugú, que dominan á Melilla, estaremos siempre al alcance de los vejámenes y ultrajes de las kábilas.

—«Ya que se hace el sacrificio—dijo—hay que buscar en esto la compensación.»

Organización de las fuerzas.

De un momento á otro quedarán organizadas en Melilla las tres brigadas que han de mandar los generales Margallo, Ortega y Monroy. El general Macías irá pronto á la plaza y asumirá el mando si se confirma su nombramiento, como creemos.

Parece que el gobierno ha pensado en que para lo sucesivo tenga categoría de general de división el comandante general de Melilla. A este fin será necesario instruir un breve expediente, que, según noticias, está ya iniciado y que habrá de contener el dictámen del Consejo de Estado.

Dentro de pocos días habrán de trasladarse á Melilla las fuerzas que están preparadas en Andalucía y que son todas las del segundo cuerpo, sin perjuicio de que se envíen, según manifestación de los ministros, todas las demás que hicieran falta.

Al reunirse las fuerzas todas del segundo cuerpo, ó la gran mayoría de ellas, habrá de ir á mandarlas el comandante general en jefe de las mismas Sr. Chinchilla.

El gobierno, según dice El Imparcial, no ha pensado en la designación de otro general en jefe, por más que agradece los entusiastas ofrecimientos que algunos le han dirigido.

Y todo esto sin perjuicio de que el ministro, si en algún momento lo estima oportuno, vaya á Melilla á inspeccionar los trabajos y operaciones militares.

La prensa alemana.

La agencia Fabra telegrafía desde Bruselas lo siguiente:

«La atención de nuestros círculos diplomáticos se halla poderosamente excitada por una serie de artículos que desde hace algunos días publica la prensa alemana acerca de los sucesos marroquíes.

La Gaceta de Colonia dice que los grandes armamentos realizados por España no parecen proporcionados al fin limitado que esta aparenta proponerse en Melilla. Insinúa dicho periódico que tal vez se trata de conseguir del emperador de Marruecos la cesión de la parte Nordeste de su imperio á determinadas potencias europeas, que por el contexto del artículo parecen ser España y Francia.

Como quiera que nada en la actitud del Gobierno español puede dar hasta ahora motivo á semejantes afirmaciones, los políticos belgas se muestran unánimes en extrañarse de las palabras del periódico oficioso de Colonia.»

Las fuerzas rifeñas.

El Imparcial ha procurado hacer investigaciones acerca del interior de aquel macizo montañoso del Riff, para venir en conocimiento de los principales rasgos de las kábilas y de las fuerzas de que disponen, datos difíciles de adquirir y que ha adquirido, en efecto, no absolutamente exactos, sino aproximados, pero que retratan todo lo mejor posible aquella comarca en el concepto dicho, siendo los únicos que existen, pues aquellas montañas están casi en absoluto cerradas á toda investigación extranjera.

Entra en esta exploración casi todo el macizo del Atlas que forma el Riff desde la frontera argelina hasta dos jornadas de Wasan y desde el mar hasta la latitud de Teza. Y decimos casi, porque ciertamente no están todas, por las dificultades que hay de penetrar en ellas por el fanatismo religioso de sus habitantes, razón por la cual los datos no están completos.

Divide las kábilas por su proximidad á Melilla desde las que le rodean hasta las que se hallan á cinco jornadas de distancia, pudiendo reducirse éstas en caso de guerra, pues son jornadas que pudiéramos llamar comerciales, que recorren las caravanas.

Rodean á Melilla.

Kábila de Frajana, á tres kilómetros de distancia, con 1.200 hombres á pié y 100 caballos disponibles para la guerra.

Kábila de Mazuza, con la de Mezquita, á siete kilómetros y medio, con 2.500 infantes y 500 caballos.

Kábila de Benisicar, que comprende los aduares de Said, Nandona y Sidasmir, distancia media siete kilómetros, con 4.000 infantes y 150 caballos.

Todas estas kábilas están armadas con Remington, dando un total de 7.700 infantes y 750 caballos. Sus circunstancias son hoy bien conocidas.

A una jornada de Melilla.

Kábila de Beniuyafar, con la de Neobram, á 18 kilómetros, con 4.500 hombres de guerra. Son valientes y están bien armados.

Kábila de Benisidel, con los aduares de Suaban y de Iral, á 15 kilómetros, con 4.500 infantes y 300 caballos.

Kábila de Benifuror, á 28 kilómetros, con 2.500 infantes y 100 caballos.

Kábila de Eubdassam y Emtalsa, á 40 kilómetros, con 12.000 hombres de guerra, una mitad á caballo. Los indígenas de estas kábilas son verdaderamente feroces.

Kábila de Benisaid, á casi igual distancia que la anterior, con 6.000 hombres armados.

La mayor parte de estas kábilas tienen mayoría de armamento Remington, algunos Berdani y fusiles de piston. Son, en general, feroces y fanáticos.

A dos jornadas.

Kábila de Kebbana, con 6.500 infantes y 1.350 caballos. Son valientes, nobles y de buen corazón; todos tienen Remington.

Idem de Temzana, con 1.100 y 400 respectivamente.

Idem de Beniquirel con 3.000 y 100.

Idem de Benibuij con 2.500 y 1.000.

Idem de Majayabué con 2.000 y 2.000.

Idem de Benibusgo con 3.000 y 2.000.

Estas kábilas, como las anteriores, tienen en su mayor parte armamento moderno.

A tres jornadas.

Kábilas de Benisasseur, las más fuertes y guerreras del Riff; forman 16 kábilas distintas, que llegan hasta la frontera argelina. Tienen casi todos el fusil Remington y pueden reunir para la guerra 12.000 hombres á pié y 8.000 caballos. Aunque con la ferocidad propia del rifeño, son algo más nobles y caballerescos.

Kábilas de los Arabis: guerreros también, pero no caballerescos como los anteriores, viven mucho del robo y reúnen con regular armamento moderno, unos 1.500 infantes y 3.500 caballos.

Kábila de Elgada, es bastante rica por el mucho ganado que posee y puede reunir 4.500 hombres, mitad bien armados.

Kábila de Igarvien, que algunos llaman Riff, de gran extensión; son muy ladrones y ricos en ganado lanar y caballos. Pueden reunir 10.000 hombres bastante bien armados y casi todos á caballo.

Kábila de Bocoza, con 4.500 hombres bien armados. Está cerca de Alhucemas.

Kábilas que rodean á Tafersit, punto estratégico de gran importancia. Reunen entre todas unos 15.000 hombres medianamente armados.

Kábila de Uriet; fabrica gomas de gran fama y puede disponer de 4.000 hombres, con algunos Remingtons.

Kábila de Beni-Tussin, gente muy pobre, viven casi bajo tierra; apenas hay armas modernas, abundando las espingardas, pero pueden reunir unos 10.000 hombres.

Kábila de Beni Sitam, rica en ganados. Puede reunir 5.000 hombres.

Kábila de Emtina, no lejana de Alhucemas, que con la de Mortaza reúnen 3.500 hombres, casi todos con Remington. Está cerca del Peñon.

Kábila de Ben-Hamet-el-Tarquin: muy salva-

jes, tienen mucho ganado y poseen algunos Remington; tienen alguna industria, tal como tejidos y adorno de armas, fabricando gomas. Pueden poner 6.000 hombres en pié de guerra.

Kábilas de Beni bu-yacar, están, como las otras, cercanas á Alhucemas: poseen bastantes Remingtons. Pueden poner en armas unos 6.500 hombres.

A cuatro jornadas.

Kábila de Guerinaga, la más fuerte, al decir de los rifeños, de todas las que por aquella parte hay en el Riff. Muy rica en pastos y ganado lanar, puede reunir unos 40.000 hombres á pié y 10.000 á caballo. Tiene algun armamento moderno.

Kábilas del Braus. Son éstas bastantes en número y ocupan gran extensión de terreno, llegando casi hasta cerca de Fez. Cerca de un pueblo de esta kábila, llamado Ain-Lassen, hay un lago de mercurio. Son kábilas ricas y pueden poner en pié de guerra unos 8.000 hombres.

Kábila de Mekinasa, cerca de Teza, muy rica en ganados. Reune 1.600 hombres de guerra.

Teza, punto el más estratégico de todo Marruecos, plaza fuerte á su manera, nudo de los valles del Sebú y del Mluya, tiene por guarnición un bajá con 600 moros de rey. En la ciudad y alrededores pueden reunirse hasta 4.000 hombres armados.

Kábila de Braus-Tassen: son idénticos en pobreza y manera de vivir á los Beni-Tussin. Con muy poco armamento nuevo, fusiles de piston; pueden poner unos 8.000 hombres en pié de guerra.

Kábila de Beni-Sibel: país muy rico, abundante en ganados y excelentes caballos, suelo feraz; pueden armar 4.000 hombres á pié y 6.000 caballos.

Kábila de Beni-Seker: país abundante y rico en cereales y ganados: presenta adelanto sobre los demás; la gente no es tan feroz y cuenta con 6.000 guerreros.

Kábila de Sea Sabur: país muy fértil, cerca del fanático Chechouam; en esta kábila hay bastantes fusiles modernos y pueden poner 10.000 infantes y 2.000 caballos. El territorio es extenso.

A cinco jornadas.

Kábila de Megayesa, bastante rica en ganados y puede reunir unos 5.000 hombres. De ellos cerca de 4.000 á caballo.

Kábila de El-Jahama: apesar de ser rica en territorio, los habitantes son ladrones en grado superior, y aunque mal armados, en cambio pueden poner 7.000 hombres, á caballo casi todos, como sucede con todas estas kábilas que casi están en la llanura.

Kábila de Xafrata: tierra pobre, pero país rico en caballos y camellos. Puede poner, también á caballo, unos 6.500 hombres en pié de guerra.

Kábila Ain-Medina: país muy montuoso, gente pobre, gran abundancia de ganado vacuno. El territorio es extenso y en él pueden ponerse en armas unos 16.000 hombres, todos con espingardas. Son muy ladrones.

Kábila de Ain-Mosa-Barna: país muy montañoso, pobre la tierra, pero con mucho ganado. La gente es de lo más salvaje del Riff; llevan el pelo largo, como las mujeres, afeitándose solo la parte anterior. Forman como tres tribus y pueden poner en armas 20.000 hombres, todos con espingardas.

No extendemos más allá este trabajo,—dice el Imparcial—pues ya saldría de los límites del Riff. Datos recogidos con referencia á noticias de comerciantes judíos y de exploraciones aún no conocidas, están comprobados en todo lo posible.

Resumiendo las cantidades antes citadas, tendremos:

	Infantes.	Caballos.
Kábilas limítrofes á Melilla.	7.700	7500
Idem á una jornada	23.500	6.400
Idem á dos jornadas.	18.100	6.850
Idem á tres jornadas.	74.500	19.000
Idem á cuatro jornadas.	81.600	18.000
Idem á cinco jornadas.	37.700	17.000
Total.	241.400	68.000

Doscientos cuarenta y un mil cuatrocientos infantes y sesenta y ocho mil caballos, que vienen á sumar más de 300.000 hombres, constituyen un ejército muy respetable. Siendo en el Riff la gente apta para cojer las armas una tercera parte de la total de población, puesto que desde los quince á los sesenta años todos son guerreros, da cerca de millon y medio de habitantes, que es lo que viene á tener el pequeño Atlas.

Concediendo bastante á la exageración oriental, y aunque redujéramos á la mitad lo consignado y aun de esta mitad otra para los que no estuvieran conformes con la guerra, siempre quedaría, caso de acudir las kábilas á la guerra, santa, un contingente de 60.000 hombres á pié y 16.000 á caballo, para los cuales, guerreros de toda la vida, valientes y fanáticos y no mal armados, son necesarios más de los diez mil de que se habla, si la victoria ha de ser segura.

Miscelánea

La calle de la Duquesa. Convocados por la alcaldía se reunieron ayer en el Ayuntamiento los Sres. Mirasol (D. Agustín), Conde de Antillon, Quintana, Calero, Vasco, Lachica (D. Manuel), Barrera, Alonso, Gonzalez (D. Santiago) y otros propietarios de edificios de la calle de la Duquesa.

También asistieron los concejales señores Sanson, Galvez, Muñoz y Duarte.

Expuesto por el Sr. Peña el objeto de la convocatoria, oído el parecer del arquitecto señor Cendoya, presente al acto y las manifestaciones de algunos propietarios, se convino en que estos contribuyan con la suma de seis pesetas por metro lineal de fachada, á la tubería que para los servicios de riegos é incendios ha de colocarse en aquella calle, al comenzar la excavacion, preliminar del adoquinado.

Extendida y autorizada el acta, terminó la reunion.

Accidente. Una mujer, vecina de Belicena, llamada Ana Salas, que iba ayer tarde por la plaza de la Trinidad, fué acometida de un accidente y cayendo al suelo se inflirió una herida en la cabeza.

Los guardias municipales Antonio Lopez Serrano y Francisco Cara, acudieron en su auxilio y la llevaron al hospital.

Interventor. Ayer llegó á Granada, tomando posesion de su cargo de Interventor de Hacienda de esta provincia, D. Francisco Parra Mediamarca, que ha estado desempeñando igual cargo en Murcia.

Empleado. También tomó ayer posesion del cargo de jefe de negociado de tercera clase de la Administracion de Hacienda, con 4.000 pesetas de sueldo, D. José Leon Villanueva.

Dicho señor ha venido trasladado de Cádiz.

Llamamiento. Por el Gobierno militar de esta plaza se interesa la presentacion de los primeros tenientes retirados de la Guardia civil D. Timoteo Santos Cobia y D. Diego Gutierrez Montesinos, para asuntos que le interesan.

Concejales. En la próxima renovacion bienal de Ayuntamientos dejan de pertenecer al de Granada diez y siete concejales para cuyos puestos se convocará á elecciones por sufragio, cubriéndose á más dos vacantes naturales que resultan:

Junta de asociados.

Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la junta municipal bajo la presidencia del Sr. Peña Entrala, asistiendo los asociados señores Lopez Rubio, Alonso (D. Restituto) Guillen, Navarro y Calero y los concejales Sres. Garrido, Sanson, Galvez, Alhama, Muñoz, Duarte y Rodriguez Lastres.

El secretario Sr. Palacios dió cuenta del expediente incoado para trasferir del sobrante del capítulo 9.º ar. 13.º 52,000 pesetas con destino á las obras de Santo Domingo y 5982 para el capítulo de auxilios benéficos.

Aprobadas unánimemente las trasferencias propuestas, se levantó la sesion.

Autopsias. En el depósito judicial del cementerio, los médicos forenses Sres. Santos y Naranjo practicaron ayer la autopsia del cadáver del cabrero José Adarve Rodríguez.

La autopsia demostró ser mortal de necesidad la herida que en la ingle inflirió Francisco Ocaña al Adarve.

Se efectuaron en el depósito otras dos autopsias y auxilió á los forenses; el practicante D. Miguel Lopez.

Renuncia. El Sr. Rector ha admitido las renuncias que han presentado de sus respectivos cargos D. Leopoldo Santamaria, maestro de la escuela de la Rabita y D.ª Mariana Parrizas que desempeñaba la de Cortijos de Rubite.

Ampliacion. Ha sido ampliada para el curso actual, la comision que desempeña don Andrés Hidalgo de Torralba, encargado de la cátedra de Matemáticas en el Instituto de Baeza.

Jurados. Para hoy están señaladas las vistas ante el Tribunal de Jurado de una causa del distrito de Baza contra Agapito García Bujaldon, por homicidio, y otra del de Loja seguida á D. Francisco Uceda Corpas, por estafa.

Autorizaciones. Han sido concedidas las licencias solicitadas por D. Paulino Lopez, maestro de la escuela de D. Maurin el Grande, D. Gabriel Megias Moliner, de la de Benamocarra y D. Manuel Cobos Blanco de la de Villacarrillo, para tomar parte en las próximas oposiciones.

Terrible desgracia.

Anteayer iba por la carretera de Alcalá un carro cargado con un tonel de mieles, y cuando se hallaba á poca distancia de la fábrica

azucarera de Nuestra Señora del Rosario, en término de Pinos Puente, se espantaron las mulas, que pasaron por encima de los dos carreros.

A uno de ellos le pasó una de las ruedas del carro por la ingle, separándole ambas piernas del tronco. El infeliz quedó muerto en el acto.

Al mismo tiempo volcó el vehículo, y cogiendo debajo al otro carrero, le aplastó la cabeza. No sobrevivió sino algunos instantes, pues por pronto que hubo de acudirle en su auxilio, ya había espirado.

Los dos carreros eran de Granada.

Subasta

A voluntad de su dueño y en subasta extrajudicial que tendrá lugar el día 30 de Noviembre venidero, á las doce de su mañana en la Notaría de D. Francisco Sanchez Castra (Alcaicería), se vende para carbonear el monte de encinas y quejigos que contiene el cortijo nombrado de los Castellanos; situado en término de la villa de Izmalloz.

El precio de subasta y pliego de condiciones á que ha de ajustarse se halla de manifiesto en dicha Notaría todos los dias laborables desde las once de la mañana tres de la tarde.

VINO DE BUGEAUD Tonel Nutritivo con QUINA y C.A.C.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

Interesante.

El día 8 de cada mes, recibirá en el Hotel de Alameda, á los enfermos de hernias (vulgo quebraduras), el célebre especialista francés Mr. A. Carlos Bertrand, que las cura sin operacion al régimen.

Dicho especialista, viene precedido de una fama universal y en los 15 años de asidua y constante práctica de estudios científicos, ha hallado el medio de hacerla desaparecer radicalmente.

Para petacas, carteras, boquillas y objetos para regalos, en LA HORMIGA DE ORO Príncipe 10, es donde se encuentran los mayores surtidos á precios baratísimos. Precio fijo.

Verlo para creerlo.

Huevos frescos de primera á cinco reales la docena; de segunda á cuatro y medio reales; de tercera á cuatro y cuartillo. Por cientos de primera á cuarenta y un reales; de segunda á treinta y siete reales. No creer lo que dicen los criados: verlos y llevarlos, que si no gustan se devuelve el dinero.

Calle de la Sillería, núm. 5.

El Album de la Alhambra.

Precioso libro que contiene las poesias más bellas y los pensamientos más brillantes que han escrito en el Album de la Alhambra, los poetas y hombres eminentes que han visitado dicho monumento. (Tercera edicion).

Precio: Dos pesetas.

Se vende en la Administracion de El Defensor, Buen Suceso 6, y en casa de Pericás, Puerta Real.

Buena cerveza.

Inmejorables por sus excelentes condiciones estomacales, exquisito paladar, aromático bouquet, diafanidad, saturacion gaseosa y pureza de los elementos que la constituyen son las cervezas de La Austriaca.

12 botellas grandes, 8 pesetas.

Por los cascos se cargan 4 pesetas, que se reintegran á la devolucion de los mismos.

Dirijanse los pedidos á D. Francisco Sece de Lucena, único representante en la provincia de Granada, calle de Buen Suceso, número 6.

Pagos, al contado. No se sirven pedidos menores de 12 botellas.

Venta al detall, en los principales establecimientos de Granada.

Terrible explosion.

Una fábrica de pólvora.

Una explosion, cuyas consecuencias han podido ser horribles, se ha producido en el depósito nacional de pólvora de Medard, cerca de Burdeos, que es uno de los más importantes de Francia. Dicho depósito ocupa una superficie de 1.500 metros cuadrados, formando un vasto rectángulo, una de cuyas bases, que sirve de fachada al depósito, está compuesto de dos edificios paralelos entre sí y perpendiculares al muro exterior.

En ellos están las habitaciones de los empleados y oficinas.

Enfrente de la entrada y entre los dos edificios, pero un poco retirado, hay un pabellon del servicio de máquinas. Cerca de él se eleva la enorme chimenea de éstas. Detrás del cuerpo de los citados edificios, separados por un arbolado, se hallan los talleres y depósitos de material inflamable, en número de seis.

La explosion se ha producido en el número 3, que servía para la manipulacion y ensayo de productos químicos empleados en la pólvora.

A 15 kilómetros.

La formidable detonacion aterró á todos los habitantes. Fué oída á 15 kilómetros de distancia.

La mayor parte de los cristales de las habitaciones vecinas se rompieron.

Los cielos rasos quedaron resentidos. Las lámparas, las de los cafés especialmente, han caído á tierra.

Por la oscilacion de los edificios puede calcularse la violencia de lo ocurrido. Hé aquí un caso que lo prueba.

En Saint Helene, á 13 kilómetros del sitio de la explosion, uno que estaba sentado en la terraza de un café, cayó al suelo rodando las escaleras de la terraza y sufriendo heridas de alguna gravedad.

Naturalmente, en los sitios contiguos al del accidente, los daños han sido muy considerables. Una casa ha sido presa de las llamas. Afortunadamente, aunque también en ella se depositaba pólvora, ésta, recién manipulada y húmeda, no llegó á explotar.

Gracias á esto no han perecido doscientos obreros que trabajaban en ella, los cuales pudieron ocuparse en sofocar el incendio y llenar de agua los demás edificios hasta inundarlos, para evitar que los productos químicos libres del accidente, hicieran explosion tambien.

Muerto y heridos.

Solo hay una muerte que lamentar. La de un guarda, de quien no se han encontrado más que un dedo y un pedazo de oreja. Hay tambien dos heridos leves, dos obreros.

Del edificio ni los documentos quedan. Solo se mantiene en pié un hueco de seis metros de ancho por dos de altura.

Las pérdidas materiales no pueden calcularse.

Carta de Melilla.

(De nuestro corresponsal especial.)

Cañonero del «Venadito».—La artillería sobre las armas.—El general en el campo.—Maimoncillo.—Una mula cogida á los moros.—Los Verdes.—El Mausser.—Cuándo comienzan las obras.—Vengan presos.—El «Cámara».—20 remeros para un lanchon.—Viveres; camas; agua.—Llamada á la guerra.—Nuevo rasgo de estos vecinos.—Los hornos L'espinnasse.—El «Isla de Cuba» y las fragatas «Gerona» y «Lealtad».—Trasporte de 3.000 hombres.—Amanecer del día 22.—Evacuacion de enfermos.—Necesidad de correo diario.—Alhucemas y el Peñon.—Los moros y nuestra escuadra.—Una buena marca de Jerez.—Urge armar tiendas de campaña.—Proyector Magin.—El «África».—Un merito.—Fuego á los cárabos.—Aparece alguna tranquilidad.—Más luminarias.—Reconocimiento del campo.—Ballet.—Los moros recargan las cápsulas.—Venga la franquicia.—El día 23.—Fantasmas moros.—Frajata.—Opinion del general Margallo.—Compañías de tiradores.

Melilla 21 de octubre de 1893.

Por telegrama, puesto que con el Hugues ha transmitido el cable para las seis de la tarde unas 25.000 palabras, supongo enterados á los lectores del fuego de cañon hecho por el «Conde de Venadito» á los moros.

La tripulacion del vapor y los corresponsales de El Liberal, Imparcial, Correspondencia, Herald y representante de la agencia fotográfica Compagny que estaban á bordo cuando los sucesos, afirman que los 18 disparos de cañon de tiro rápido han tenido por objeto repeler una agresion de los moros al cañonero al verle acercarse á la playa y tomar posiciones en virtud de órdenes recibidas. Algunos aseguran que el cañonero dió cumplimiento á órdenes que tenía, y otros, los menos, que fue tro hermoso vapor de guerra ha hecho esos disparos por una genialidad de su comandante, version en absoluto inadmisibile, porque el Sr. Diaz Moreu es militar antiguo y por tanto fiel cumplidor de las órdenes que recibia.

¿Cuál de las otras dos versiones es la exacta? No lo he podido comprobar, pero me parece que la primera, porque (de no obrar en virtud de la segunda) hay que suponer una confabulacion imposible, dado el número y calidad de las personas que intervinieron.

Todos los corresponsales han dirigido un mensaje de felicitacion al Sr. Diaz Moreu por haber sido el primero en disparar sus armas para vengar la afrenta hecha á nuestra bandera y las víctimas que el hecho ocasionara.

El cañonero comenzó á las tres menos cuarto, duró una hora; algunos disparos fueron muy ciertos, viéndose desde el torreón de las Cabras correr los moros al caer el proyectil á sus inmediaciones.

Esta mañana hubo en el Gobierno junta de jefes, segun se dice, á consecuencia de un telegrama de Guerra para que se destruyan con los cañones las trincheras hechas por los moros en nuestro territorio.

En su virtud se mandó aviso al bajá para que procurase fuesen destruidas antes de las doce, y caso contrario, serian destruidas por la plaza.

Como consecuencia de esta orden, fué el movimiento del cañonero para aproximarse á la playa, en cuyo momento fué agredido; y en cumplimiento de la misma se prepararon todas las baterías de la plaza y fuertes para romper el fuego al primer aviso, sin que éste hubiese llegado á las cuatro de la tarde, y poco despues vimos retirarse los artilleros. Los moros no han destruido las trincheras.

El comandante general, acompañado del general Ortega y el Estado Mayor de ambos, han recorrido el campo esta tarde á última hora por si á consecuencia del cañonero se notaba agitacion en el campo, el cual parecia tranquilo.

El moro que ayer puso la carta dando una cita al teniente coronel Mir acudió esta mañana, como á las doce, acompañado de otros seis. Estos se quedaron montados á alguna distancia, adelantando el conocido por Maimoncillo y en-

tregando al teniente D. Lucas de la Cuadra, que se habia adelantado con una guerrilla desde San Lorenzo, un par de gallinas y unos treinta huevos para dicho jefe.

Es pública en la plaza la amistad que une al moro con el Sr. Mir por los favores de todo género que le ha dispensado, ya sacándole del arresto, ya prestándole dinero, á lo que se refiere el detalle de los 23 duros.

La misma guerrilla de San Lorenzo habia cambiado algunos disparos esta mañana temprano con los moros, huyendo éstos, dejando en poder de nuestros soldados una mula que trajeron á la plaza.

Ayer terminó el montaje de los cañones Verdes Montenegro, y las cuatro piezas han estado hoy preparadas para romper el fuego.

Los tiradores del Mausser han hecho hoy su segundo ejercicio de tiro al blanco, tirando con gran éxito á mil doscientos metros. El primer día de tiro fué el martes último.

El general Margallo espera solo el resultado del informe de la junta técnica para comenzar las obras con arreglo á las órdenes que reciba.

A este efecto, ha pedido se destinen al peal quinientos corrigidos que se procure tengan oficio, para poder disponer de obreros, sin que se tenga noticia de que se haya dado orden alguna en dicho sentido.

Llegó el «Cámara» conduciendo una bateria de montaña en pié de maniobras, ó sea con seis piezas, y para el servicio de estas 132 hombres y 52 mulos.

Como es del mismo regimiento que la llegada ayer en el «Rabat» ha venido un comandante y un médico.

Son las ocho y media de la noche y sigue descargando el vapor, sin que se pueda calcular cuando acabará, pues el estado del mar dificulta muchísimo el trabajo; baste decir que, para arriar al costado del vapor un lanchon vacío, se necesitaban dos remolques con 18 remeros, y dos más en el lanchon, más los tres timoneros; total 23 hombres trabajando á la desesperada cerca de una hora, por no existir una falúa de vapor, siendo mucho más pesada la descarga, por el ganado.

Hay en la plaza viveres para diez mil hombres durante mes y medio pero faltan camas y pronto, si no llueve, faltará agua.

Esta noche lucen las hógueras llamando á los moros para la guerra. El «Conde de Venadito» intenta obligarlos á apagarlas iluminando el campo con su potente reflector, apesar de las dificultades con que lucha por el estado del mar, y con efecto, apagan unas, pero al momento aparecen otras. Se conoce que tienen repuesto.

Hoy se ha presentado al jefe de Sanidad de la plaza una comision del casino de paisanos, manifestándole que ponen á su disposicion el mejor local del casino, donde encontrarán instaladas por cuenta de la sociedad, treinta camas para heridos.

Los que espontáneamente ayudaron á nuestras guerrillas á sostener enhiesto el pabellon español en la jornada del día 2, coronan hoy su obra con un hermoso rasgo de filantrópica generosidad, del que España entera les quedará gratamente reconocida.

Creo inútil encañecer la importancia de este ofrecimiento, dada la insuficiente capacidad del local en que está establecido el Hospital.

Parece que los hornos L'espinnasse se instalarán en el Poligono. Hagamos votos porque funcionen bien, para el caso que sean necesarios. Los hornos de la plaza pueden suministrar siete mil raciones diarias.

Por conducto que merece crédito se sabe que el Gobierno ha dispuesto venga el «Isla de Cuba» á reforzar al «Venadito»; que han sido desmontados los cañones de las fragatas «Lealtad» y «Gerona», para si sirven utilizarlas como transportes y poder enviar en un momento dado tres mil combatientes.

Amanece el día 22 teniendo á la vista el Sevilla, el que fondea á las ocho y media, conduciendo material de guerra, de hospital, de campamento, viveres y unos doscientos y pico hombres para el batallon de Cuba y regimientos de Borbon y Extremadura.

Este barco se vé obligado á ir á Chafarinas, para traerse todo lo que el Cámara no pudo desembarcar anoche por el estado del mar, y además conducir quince enfermos para disminuir el número de los de este hospital, regresando mañana 23.

Toda la prensa pide con insistencia que se establezca correo diario entre esta plaza y la Península; tengo evidencia de que España entera, menos el Gobierno, reconoce esta necesidad, pues no basta que el Sevilla adelante uno ó dos dias su viaje.

Esto contribuye á sostener la excitacion pública, privada de noticias generales un largo periodo de tiempo, cuando debian otorgársele todas las facilidades para colmarla y evitar que tomasen cuerpo esas estupendas derrotas, supuestas por algun exaltado.

Hace dos correos el vapor no toca en los menores; ahora tiene absoluta necesidad de llevarles viveres y agua, con lo que mi carta sufrirá algun retraso.

El puñado de valientes que defienden nuestra bandera en los carcomidos peñones de Alhucemas y Gomera, se han sacrificado en sus caros sentimientos privándose hasta de las noticias de sus familias durante veinte días, para que el vapor atienda á los sagrados intereses de la Patria, mereciendo por estos rasgos bien de ella.

Acabo de interrogar á uno de los hebreos que viven en la plaza, si sabía qué les habían parecido á los moros los barcos de nuestra escuadra, y me responde: que los moros saben que los barcos están fantasma de visor; es decir, que saben que el Sr. Pasquin les ha dado una ración de vista de nuestros barcos. Ignoro si después del cañoneo de ayer por el Venadito les seguirán pareciendo lo mismo.

Gracias á la benévola amabilidad de un oficial de Extremadura, he probado el vino de Jerez con que fué obsequiado el regimiento al salir para ésta, pudiendo asegurar que es una marca excelente y superior.

Aunque es público el nombre del generoso donante, no lo estampo por si se creyese un reclamo.

Es urgente se construyan tiendas de campaña. El material está en el parque de Ingenieros, pero no sé por qué no se arregla. Si viene alguna fuerza más no se sabe dónde la colocarán, si insisten en no armar tiendas, abrigos ó blockaus.

Se espera en uno de los primeros vapores el magnífico proyector fotoeléctrico Magin que, tiene la escuela de tiro en Carabanchel, con cuyo potente foco puede leerse una carta á más de cinco kilómetros de distancia.

Está anunciado para mañana el vapor «Africa» que traerá carnos cubas y 56 mulos para la Administración militar, víveres y municiones.

Esta tarde se ha cogido cerca de Camellos un morito espía. Traía un revolver, que arrojó al Río de Oro al ver que lo prendían, se le cogieron unas cápsulas y dos cartas en árabe, dicen que para el correo.

Como á las tres de la tarde unos valientes paisanos atravesaron la playa, saltaron en tierra nuestra donde los moros tienen unas pequeñas embarcaciones de pesca ó cárabos y pegaron fuego á una de ellos. Esto da idea del estado de los ánimos en este pueblo, ante la calma reflexiva y vacilante proceder del Gobierno. La copa está á punto de desbordarse.

La llegada del correo de hoy, en que se anuncia un envío de diez mil Maüsser, y otros elementos de guerra, para vengar ante todo el ultraje recibido, ha calmado bastante los ánimos.

Por la misma prensa sabemos que, necesitando el Gobierno una víctima, sacrificará al valiente general Margallo, que ha cumplido con un deber en todo momento y hasta la exageración las órdenes del ministro.

El artículo de Gasset publicado en El Imparcial del 18, explica perfectamente lo sucedido en la plaza hasta la salida del ilustre director.

Esta noche lucen más fogatas que todas las anteriores, ofreciendo la particularidad de estar agrupadas las luminarias. Ignoro lo que esto significará en el lenguaje convencional de las kábilas.

El Venadito intentó que las apagasen, valiéndose de su proyector, pero al ver apagada una apareció otra.

Con la misma luz reconoció el campo sin observar nada de particular.

Como domingo hay música en la plaza de la Constitución y bailes en las casas inmediatas incluso en la del general gobernador, con lo que acreditamos una vez más el carácter español, que armoniza la guerra con la fiesta.

Leo en varios periódicos que los moros no tienen aparato de recarga, y si esto es cierto, no se explica el cuidado que pusieron el día tres en entrar en nuestro territorio recogiendo las cápsulas de los disparos hechos por nuestras tropas el día anterior y las cápsulas caídas.

Yo no he visto los aparatos de recarga en poder de los moros, pero el hecho que refiero es mucho más elocuente que todo lo que se afirma en contrario.

Por la prensa se sabe que el ministro ha pedido al fin la franquicia de correos para este ejército, falta hacer ya, pues los dos mil soldados que están entre los fuertes y destacamentos, no podrán escribir á sus familias sino se concede aquella.

Fuertes como Rostro Gordo y Cabrerizas que alojan un batallón cada uno y están muy distantes de la plaza, tendrían su guarnición privada de toda comunicación con la Península, por no poder bajar á la plaza á comprar sellos si es que los había, pues ya he indicado en otras la provisión que nos enviaron quizá no hayan surtido más abundantemente las expendedorías.

Hoy 23 amanece en esta el «Sevilla», en cambio no se ve en el horizonte barco alguno, defraudando las esperanzas que teníamos de que llegase el «Africa», que aun puede venir en todo el día.

De Chafarinas viene todo el material y el personal que se llevó el «Cámara» y gracias á que por las mañanas el mar está algo tranquilo y se podrá descargar el vapor, de lo que trae para la plaza.

Además de los corresponsales existentes, han

llegado dos de la Agencia Almodóvar y otro de La Vanguardia de Barcelona.

Anoche, entre once y doce y media se presentaron en nuestro territorio varios moros montados y con antorchas, produciendo un aspecto fantástico. El general dispuso que se les dispersase con los Astromgs de la batería del torreón de las Cabras, desapareciendo antes de que se les hiciese fuego.

El número de ginetes variaba entre seis y ocho, pues desaparecían y aparecían, sin duda por los accidentes del terreno.

Hoy lunes, la feria de Frajana está muy concurrida, quizá por haber salido los jefes de kábila á convocar á las suyas en vista del cañoneo del «Venadito» y del incendio del cárabo.

La opinión del general Margallo sobre la futuras operaciones puede concretarse en la forma siguiente: «tomar posiciones en la margen derecha del Río de Oro y puntos elevados que dominan nuestro territorio, tan pronto como haya fuerza bastante para ello, como único medio de garantizarlo ahora y después.»

Como puede observarse, la opinión del general coincide con la de la prensa toda y en particular con la de los corresponsales en esta.

Esto pundonoroso y valiente general que ha visto coartada por el Gobierno su iniciativa, acatando las órdenes recibidas como el deber militar ex ge, está molestísimo ante la serie de responsabilidades que se le imputan, y no tendría nada de extraño que hiciese alguna manifestación de desagrado.

Considerando bien instruidos en el manejo del Maüsser á los tiradores elegidos, se forman dos compañías al mando de un jefe, dos capitanes y los oficiales correspondientes, entre los que se cuentan, además de los venidos de Saboya y Puerto Rico, un oficial del regimiento de Africa y otro del Disciplinario.

No tengo más notas. Se despide hasta la próxima,

EL CORRESPONSAL.

Nuestros Telegramas

Madrid 25, diez mañana.

Se cree que mañana ó pasado mañana á lo sumo, darán principio las operaciones en Melilla, empezando por la construcción de trincheras volantes.

Un moro de rey ha entrado en la plaza con una misiva del bajá para el general Margallo, creyéndose que en ella pida un nuevo parlamento.

Ha fondeado en el puerto de Melilla el acorazado norte americano «Benington.»

Con motivo de haber hecho las salvas de ordenanza saludando á la plaza, las personas que en aquel momento se hallaban en la iglesia creyeron que se había reanudado el fuego contra los moros.

Algunas señoras se desmayaron. Perpen.

Madrid 25, diez y cuarto mañana.

Ayer, hallándose haciendo ejercicios de instrucción las tropas de Melilla, llegó el bajá, escoltado por algunos moros de rey.

El general Margallo, que le esperaba, celebró con él una conferencia.

Mientras tenía efecto, sentáronse en el suelo los soldados moros, con los fusiles entre las piernas.

Uno de los soldados españoles arrojó una piedra al grupo de moros de rey, dándole á uno de ellos en la cara.

El moro se levantó airado, y dirigiéndose al bajá le dió cuenta de la agresión, pidiendo que reclame al general Margallo para que fuese castigado el autor de la pedrada.

No se ha podido averiguar quién hubiera sido.—Perpen.

Madrid 25, diez y veinte mañana.

En la conferencia celebrada entre el general Margallo y el bajá, éste le manifestó que el Sultan está ya enterado de la agresión realizada por las kábilas rifeñas contra las tropas españolas, y se propone castigarlas severamente.

Añadió que S. M. Scherifiana se encuentra actualmente en Fiquig

y que tardará unos quince días en terminar su expedición.

Concluyó pidiendo al general Margallo que se suspenda toda acción contra los moros hasta tanto que el Sultan resuelva lo que tenga por conveniente.

El general Margallo le contestó que pondría su petición en conocimiento del Gobierno español.

Perpen.

Madrid 25, diez y media mañana.

Se ha resuelto que el día 12 del próximo mes de noviembre se verifique la constitución de las mesas electorales, el día 19 las elecciones municipales y el día 23 el escrutinio general.

El día 1.º de enero de 1894 deben quedar constituidos los ayuntamientos.—Perpen.

Madrid 25, once mañana.

En el Consejo de Ministros que ha de celebrarse mañana se acordará quién haya de ser el general que vaya á Melilla para ponerse al frente del ejército expedicionario, pues parece que se ha desistido de nombrar al general Macías.

Ahora se dice que el elegido será el Sr. Azcárraga.—Perpen.

Madrid 25, doce mañana.

Se ha firmado un Real decreto disponiendo que se proceda con urgencia á la adquisición de dos máquinas para hacer potable el agua del mar, y las cuales serán destinadas á Melilla.

También se ha firmado un real decreto para la adquisición de pipería para el transporte del agua potable.—Perpen.

Madrid 25, doce y cuarto mañana.

En el Hospital de Melilla ha empezado á desarrollarse la tuberculosis, habiéndola adquirido ya el oficial herido Sr. Palacios.

Reinan grandes temores de que se desarrolle el paludismo en el campamento.—Perpen.

Madrid 25, doce y media mañana.

Ha zarpado de Cádiz la fragata «Gerona» y se está preparando para efectuarlo también la «Navarra».

Ha salido también el vapor «Africa» conduciendo el proyector eléctrico de la Escuela de Tiro y seis cañones.

En Sevilla son esperadas más fuerzas.

Du ante los últimos cuatro días han ocurrido entre Segorbe, Arenal y Logroño diez y siete invasiones del cólera y ocho defunciones.—Perpen.

Madrid 25, ocho noche.

En Lille se han hecho nuevas prisiones á causa de las últimas explosiones de dinamita.

Hasta ahora se desconoce quiénes sean los autores de tan bárbaros atentados.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . 67'40
4 por 100 exterior 75'75
4 por 100 amortizable 00'00
Cubas 106'90
Banco de España 379'50

CAMBIOS.

Londres, 8 dias fecha 00'00
Londres, 90 dias vista 00'00
París, 8 dias vista 21'50

Perpen.

Cartera Oficial

Servicio de la plaza para hoy.

Parada, Córdoba.—Jefe de día, D. Clemente Berger, comandante de Santiago.—Hospital y provisiones, D. Francisco Muñoz y Vazquez, capitán de Artillería.—Paseo de enfermos, Córdoba.—De O. de S. El coronel teniente coronel jefe de Estado Mayor, José Perrez de Tudela.

Confianza absoluta.—Málaga, 26 de Mayo de 1880.—«Señores Lanman y Kemp,» Nueva York.—Muy señores: Si mi confianza no fuese absoluta y si no estuviese bien convencido de la acción potentemente depurativa de su Zarpaparrilla, una nueva curación que he

obtenido en una persona de esta ciudad, bastaría para disipar en mi cualquiera duda que me quedasen. Reciban Vds. el tributo de mi consideración y cuenten desde siempre que tengo que sostener la justicia y la verdad. Dr. José de Ros-Leon, Médico higienista.

Dinero.

Se gestionan con reserva y rapidez los préstamos de dinero y compra y venta de fincas. La Universal. Colcha, 15, principal, teléfono núm. 53, Granada.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y Compañía, banqueros y expendedoría general de lotería en Hamburgo, tocante á la Lotería de Hamburgo y se dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Por ausentarse su dueño

se vende una casa que renta 106 rs. mensuales, en 2.000 pesetas, libre de todos gravámenes. Para tratar estanco del Campillo, frente á la Mariana.

Jabón á real la libra.

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR. Pago al contado.—Cuesta de San Gregorio, núm. 26.

Se venden

puertas, ventanas, balcones, maderas y tejas procedentes del derribo de la calle de Palacios en el mismo derribo.

Cesárea y El Siglo.

10, Reyes Católicos, 10.

CESÁREA realiza por su coste todos los calzados de la saliente estación.

CESÁREA expone á la venta calzados superiores á los precios económicos de esta antigua casa para la próxima estación.

CESÁREA invita á que se fijen en los escaparates y clases finas, últimos modelos de París.

CESÁREA ruega se considere que los precios económicos son hoy compatibles con la bondad y con la forma y que se ensaye con un solo par de los construidos ó á la medida.

CESÁREA en fin REALIZA á precio de coste con rebaja de 10 por 100, en beneficio de las clases modestas, un extenso surtido de calzados firmes y buena forma, para que gocen de esta gracia por solo un mes.

Reyes Católicos, 10, Cesárea, no equivocarse.

Calahonda

AVISO DE INTERES.

Se vende la casa, antigua Fonola del Mar, muy conocida, hoy dividida en dos. Tiene bajo y alto con muchas habitaciones y vistas al mar.

Las personas que deseen adquirirla pueden dirigirse á D. Francisco Lopez Jimenez, quien dará todos los detalles necesarios.

Se arrienda

y se vende un horno de pan, con bastantes anchuras, tiene máquinas y todo lo necesario para la panadería. Darán razon en la Redaccion de este periódico.

A 30 pesetas

camas de matrimonio, forma y armadura inglesas. García y Santa Cruz, Alhóndiga, 10.

ANTONIO ALHAMA

Temporada de Invierno

1893 Á 1894

GRANDES SURTIDOS

EN

Sombreros Ingleses y Franceses

Infinidad de formas

en Sombreros y Gorras

ZACATIN 44.

Fíjense en sus dos muestrarios para ver

las novedades.

MUY BARATO

se vende un piano vertical en perfecto estado. Calle de Varela, núm. 5, darán razon.

La Universal

Centro de negocios comerciales, particulares y de Ayuntamientos.—Asuntos judiciales sin gastos para los acreedores.

Personal competente y buenas garantías. Colcha, 15 principal, teléfono núm. 53. GRANADA.

Espectáculos.

Teatro Isabel la Católica.

Fuccion para hoy 26 de Octubre de 1893.

La zarzuela en un acto,

CHATEAU MARGAUX.

El trapecio volante por los hermanos

LEOPOLD.

Tercera representación de la zarzuela en un acto,

LA REVISTA.

LA SERPENTINE, por la Srta. Giraldine.

A las ocho en punto. Entrada general, 3 reales.—

Idem de paraíso, 2 rs.

Atencion.

En los Grandes Almacenes de La Sultana se ha recibido el completo de los surtidos de la presente estacion, cuyas compras ha efectuado uno de sus Jefes en los principales mercados productores de Europa.

Ricas telas de lana, seda y lana y seda, para trajes de señora.
 Confecciones, últimos modelos de Paris, entre ellos bonitas osciavinas de piel.
 Magnífico surtido de telas de todas clases para trajes, paletots y macferlanes de caballero.
 Paletots, macferlanes y rusos, confeccionados para caballero, desde siete duros.
 Gran surtido de paletots, rusos y macferlanes, para niños, de cinco á quince años.
 Trajecitos para niños de tres á diez años, varias formas y tamaños.
 Tapiceria de todas clases, portiers y cortinajes, con cenefa, última novedad.
 Alfombras de fieltro, moqueta, Bruselas y terciopelo, extenso surtido.
 Lenceria de todas clases, géneros de punto en lana, seda y algodón y otros muchos artículos, á precios económicos.

27, calle de Mendez Nuñez, núm. 27.

Remolachas azucareras.

SEMILLAS CULTIVADAS exp. esamente para la vega de Granada.—Las más apropiadas, las más productivas, las más ricas en azúcar.—Proceden de uno de los más importantes establecimientos agricultores del extranjero.
 Monsieur Jules Lemaire Dubois.—Casa de confianza.—Garantiza sus productos.—Precios fuera de toda competencia.
 Para más informes, precios y catálogos, dirigirse á su único representante en España, D. J. F. Giraud, Granada.
 Darán razon, Puerta Real, núm. 13, tienda de flores.
 Se necesitan agentes activos con buenas referencias.

La Actividad.

CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA
 HITOS Y MARTINEZ HOYO.

5, Puerta Real, Granada.

Representacion de asuntos y particulares en toda clase de asuntos en las oficinas del Estado.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER.

Si se toma cuando se está resfriado, se evita la tos. Cura las toses, las ronqueras, y todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.
 Todas las familias deben siempre tener un frasco del Pectoral de Cereza en casa, para poder tomar una dosis á los primeros síntomas de un resfriado, y así se evitan un gran número de enfermedades.
 En la mayoría de los casos, un frasco del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer basta para curar la tos, garrotillo, tos ferina y todas las enfermedades de la garganta y de los pulmones.

EL PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Pronto en obrar, seguro en la cura.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER'S CHERRY PECTORAL" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Citrato de magnesia efervescente de King.



No hay otra entre sus similares que iguale á la Magnesia de King.

En la más antigua, pues fué dada á conocer por el Doctor King el año 1844, siendo todas las demás simples imitaciones.

Ha merecido la aprobacion y el apoyo de los más eminentes médicos de Europa y América, el patrocinio de las Familias Reales y obtenido los primeros premios en cuantas exposiciones se ha presentado.

Como purgante no tiene rival, pues no irrita ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para las enfermedades de la piel, jaqueca pertinaz, mareo, digestiones difíciles, etc., etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducidas y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.
 Bates y Comp. — 1, Regent Square. — Londres, W. C.

¡No más canas!

TINTURA SIN IGUAL para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su color primitivo, preparada por el farmacéutico-químico GABRIEL BERNET.

Esta tintura, sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza. No mancha ni la ropa ni la piel sobre la cual ejerce una accion de las más saludables; además, evita el empleo de toda pomada, siendo por sí misma una brillanteina de las más recomendables.

• Único depósito en Granada, D. Antonio Fernandez Ortiz, Estrella del Norte, Principe, 9, y Mendez Nuñez, 19.

Umero por alhajas calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas á 1.000. Desde esta cantidad en adelante, á precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más dá y menos interés lleva. Vende en pública subasta á los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo dando casi su valor.

Almoneda

de varios muebles.—Reyes Católicos, 10, segundo.

Almoha de cria

primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, Lucena, 1.

Se vende

el cortijo de San Nicolás, término de Gaba Chica, con tierras de calma en su mayor parte, viñas y olivares.—Para tratar con don Salvador Lopez Sagredo, Tablas, 22.

Almoha de cria

con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, Lavadero de la Cruz, 3.

Se vende

un repostero calle de Navarrete fábrica de jabon, darán razon.

GRAN ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS DE ADOLFO MONTERO WEIS.

57, Zaccatin, 57.
 Unico en su clase con taller para reparaciones y restauraciones de pianos, órganos de iglesia y de salon, aristonos, acordeones, etc.

Pianos del Reino y Extranjeros se venden al contado y á plazos mensuales. Los hay de fantasia, de cola, de cuerdas cruzadas y verticales de ocasion. Completo surtido de cuerdas para violín, piano, arpa, contrabajo, clavijas, arcos, diapasones y multitud de artículos accesorios.

Invitacion para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero.

500.000

MARCOS
 ó aproximadamente
 Pesetas 700.000
 como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 2 Premios á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 1 Premio á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 2 Premios á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 5 Premios á M. 20000
- 3 Premios á M. 15000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 253 Premios á M. 2000
- 6 Premios á M. 1500
- 756 Premios á M. 1000
- 1237 Premios á M. 500
- 33930 Premios á M. 148
- 18991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54600 billetes gratuitos importa

Marcos 10.816.425

ó sean aproximadamente

Pesetas 15.000.000

La instalacion favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000 de la segunda 55.000, ascien-do en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero, Pesetas 9.—
- 1 Billete original, medio, Pesetas 4'50.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 Noviembre 1893.

Valentin y Comp.^a

Expediduría general de lotería. Hamburgo (Alemania.)

HERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA DE PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, color de esmagado. 50 Años de Exito, Exhale la firma QUEVENNE y el Sello de "UNION des FABRICANTS".—Paris, 14, r. Beaux-Arts

Gran bazar de camas

FRENTE A LA CASA DEL SEÑOR CAÑADAS, 13, Alhóndiga, 13.
 Gran almacén de hierro y ferreteria de los señores Hijos de Ortega.

Carruajes de alquiler. El dueño del restaurant El Navio ofrece carruajes para el servicio del público á dos pesetas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante á diez reales. Tiene montado un servicio para ir á todos los puntos que se le encarguen, baños, etc.

Venéreo-sifi is. Blenorragia.—Flujo blanco. Gota militar.

Cura en dos dias. Cápsulas Koch, 8 pesetas. Van correo remitiendo 4 pesetas, libranza. Consulta gratis, de tres á siete. Los de fuera deben dirigirse por carta al Gabinete médico Norte-americano, Montero, 33, primero, Madrid. En Granada, se venden á 3 pesetas en la farmacia de Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.